

### 2.2.1. PALEOLÍTICO (Mapa 3)

Disponemos en la actualidad (junio de 1991) de once yacimientos o espacios con hallazgos sueltos, correspondientes a esta fase. Se pueden considerar como auténticos yacimientos la Fuente de Hellín, el Pedernaloso de Isso, el Canalizo de El Rayo en Minateda y El Polope de Tobarra. Existen indicios en Terche (Agramón), Mingogil y Abenuj (Tobarra). Un caso dudoso es el pantano del Talave y otro en Vilches.

Los yacimientos fueron instalados sin excepción junto a viejos lagos hoy desaparecidos, arroyos o ríos. Un problema interesante a discutir es si aquellos lugares donde aparecen los útiles, fueron campamentos esporádicos de los grupos humanos o simplemente se trató de talleres al aire libre, también ocasionales y cuando aparecía la caza en torno al agua, aprovechando las rocas que allí afloraban.

La prospección, a nuestro juicio no ha logrado todavía detectar todos los yacimientos.

El yacimiento más antiguo parece ser La Fuente de Hellín (Achelense). El Pedernaloso de Isso y El Canalizo de El Rayo sugieren un Musteriense Típico.

En La Fuente de Hellín se hallaron centenares de lascas, núcleos y percutores, bifaces, hendedores, cantos trabajados, triédros, denticulados, escotaduras, cuchillos de dorso, raederas, perforadores y raspadores. En el arroyo del Pedernaloso se detectaron raederas, raspadores, buriles, cuchillos de dorso, denticulados, hendedores y núcleos. En Minateda, Breuil recogió buriles, raederas, núcleos discoides, puntas levallois, raspadores, percutores,... etc.

Se ha encontrado últimamente un yacimiento del Paleolítico Superior en el área de la sierra de Tienda.

### 2.2.2. EPIPALEOLÍTICO

Algunos hallazgos permiten asegurar que ese período existió en la vega del Talave, entre Hellín y Liétor.

La prospección en consecuencia está por iniciar en este apartado.

## BIBLIOGRAFÍA

- BREUIL, H. «Station moustérienne et peintures préhistoriques du Canalizo El Rayo». *Archivo de Prehistoria Levantina*. Vol. I. Págs. 15-17. Valencia, 1928.
- JORDÁN MONTÉS, 1981 (*Tesis Licenciatura*).
- MONTES BERNÁRDEZ, R.; MARTÍNEZ ANDREU, M. y JORDÁN MONTÉS, J. F. «El yacimiento paleolítico de La Fuente». *Congreso de Historia de Albacete. Vol. I: Arqueología y Prehistoria*. (Albacete, 1983). Págs. 29-39. Albacete, 1984.
- MONTES BERNÁRDEZ, R. y RODRÍGUEZ ESTRELLA, T. «Estudio arqueológico de un yacimiento achelense ubicado en La Fuente de Hellín y su contexto geológico regional». *Al-Basit*, n.º 16. Págs. 45-77. Albacete, 1985 (y un resumen de la bibliografía al respecto entre la que cabe destacar a MONTENAT quien menciona por primera vez el yacimiento en su *tesis* de 1973).